



Dan a Fiscalía 30 días para imputar o no a Luis Manuel Hernández

Justicia federal considera que hay exceso por tiempo transcurrido en carpeta, mientras agencia ministerial defiende que no se trata de una omisión, sino del deber de realizar un estudio cuidadoso

Oscar Verdín Camacho/relatosnayarit

El Juzgado Primero de Distrito de Amparo Penal en Tepic dio un plazo de 30 días naturales para que la agencia del Ministerio Público de la Fiscalía Especializada en

Materia de Combate a la Corrupción estatal desahogue las pruebas pendientes en la carpeta de investigación NAY/TEP-III/RH/13136/2020 y determine si ejercerá acción penal o no.

La resolución se ha conocido esta semana,

precisando que empezará a contarse a partir de que ésta quede firme; es decir, por la posibilidad de que sea presentado un recurso de revisión y se remita a un Tribunal Colegiado.

PÁGINA 4A

Asesinan a pequeño de dos años en Xalisco

Aberrante crimen

El presunto responsable, de quien se dijo que era el padrastro, fue detenido en Pachuca, Hidalgo

Misael Ulloa I.

Tenía apenas dos años. Su nombre era José Luis "N". No sabía de rencores, ni de maldad. Apenas comenzaba a dar pasos firmes en un mundo que, trágicamente, le mostró su rostro más cruel.

El sábado pasado, el pequeño fue ingresado sin signos vitales a un hospital del municipio de Xalisco.

Su cuerpo, frágil y lleno de moretones, hablaba por él. Las lesiones que presentaba eran incompatibles con la vida, dijeron los médicos, quienes de inmediato dieron parte al Ministerio Público.

VER EN ALERTA CIUDADANA



Mantiene Sector Naval abiertas vacantes en Boca de Chila

Se ofrecen salarios de hasta 18 mil pesos y prestaciones de ley para jóvenes y profesionistas

Gustavo Vargas

Continúa abierta la convocatoria para integrarse al Sector Naval de Boca de Chila, que forma parte de la Secretaría de Marina. Entre las vacantes disponibles se encuentran Médico Cirujano, Servicios Generales de Mantenimiento, Mecánico de Motores de Embarcaciones, Buzo, Electromecánico, Electricista, Hojalatero, Mecánico Automotriz, Peluquero, Chofer, Infante de Marina, Electrónico, Frigorífico, Servicios Generales de Alimentación, Licenciado en Enfermería, Licenciado en Radiología y Técnico en Radiología.

PÁGINA 6A

La tierra de Nayarit no se venderá, afirma el gobernador

"Exgobernadores de otros estados y personas que se dicen con un gran potencial económico desde hace mucho tiempo compraron en Nayarit las tierras a precios de baratera y hoy en día pretenden arrebatarlos millones de pesos después de que les hemos ganado litigios", señaló Miguel Ángel Navarro Quintero

Fernando Ulloa Pérez

Ante diversos medios de comunicación, el gobernador Miguel Ángel Navarro Quintero, en un tono molesto, dio a conocer que exgobernadores de otros estados compraron tierras en la entidad a precios irrisorios y ahora por las mismas tierras quieren millones de pesos.

PÁGINA 3A

Merecen mujeres indígenas justicia e igualdad

"Era necesario que ustedes exigieran el respeto, la dignidad y las oportunidades que merecen. Este reconocimiento es también un paso hacia una vida libre de violencia, discriminación y desigualdad", afirmó Beatriz Estrada Martínez



Fernando Ulloa Pérez

En el marco del Día Estatal de la Mujer Indígena, la presidenta del DIF Nayarit, Beatriz Estrada Martínez, destacó la importancia de reconocer y visibilizar la fortaleza, sabiduría y resistencia de las mujeres de los pueblos originarios de la entidad.

Estrada Martínez subrayó que la instauración de este día en el calendario estatal es resultado de un trabajo en equipo y de una lucha histórica encabezada por las propias mujeres indígenas: "Sabemos que existe un Día Internacional de la Mujer Indígena, pero establecerlo de manera oficial en nuestro estado es reconocer la dignidad y el valor de todos ustedes", expresó.

PÁGINA 5A

Obtiene la UAN primer lugar en Expo Regional Emprendedores

La competencia se realizó en modalidad virtual con sede en la Universidad de Guanajuato



Redacción

El equipo ECOPYRO de la Unidad Académica de Contaduría y Administración obtuvo el primer lugar en la categoría Base

Tecnológica durante la XIX Expo Regional Emprendedores Zona 4 ANFECA, realizada en modalidad virtual con sede en la Universidad de Guanajuato.

Las y los estudiantes que conforman

este equipo son:

Rigo Alejandro López Estrada.
Ariana Gómez Vera.
Pedro Luis Rodríguez Benítez.
Fanny Guadalupe Ruiz Vidal.

PÁGINA 4A

NUESTRAS PLUMAS

LA SERPENTINA. La tentación de inventar noticias. Guillermo Aguirre. México Desconocido en Nayarit. Juan Alonso Romero. MONITOR POLÍTICO. Julio Casillas Barajas.

PÁGINA 2A

Realizarán este sábado ruta de senderismo por la paz

El recorrido conecta el Cerro de la Cruz con Bellavista y tendrá transporte gratuito desde la UAN

Oliva Orozco

El Instituto Nayarita de la Juventud (INJUVE) invitó a participar en la ruta de Senderismo por la Paz, que se llevará a cabo este sábado 6 de septiembre sobre el camino que une al Cerro de la Cruz con Bellavista. La actividad busca fomentar la convivencia, el deporte y el contacto con la naturaleza como parte de la reconstrucción del tejido social.

Los puntos de reunión serán la explanada del Cerro de la Cruz, donde se recomienda llegar a las 7:00 de la mañana, y la glorieta de la Universidad Autónoma de Nayarit, desde donde saldrá transporte gratuito a las 6:30 para quienes deseen utilizarlo. Al finalizar el recorrido, los camiones regresarán a los participantes a las inmediaciones de la universidad.

El director del INJUVE, Manuel Mendoza, señaló que la caminata pretende ofrecer un espacio de sano esparcimiento. "Es aprovechar la naturaleza, despejarse de las cuestiones que aquejan a las juventudes, promover la caminata, cuidar el medio ambiente y apostar a la reconstrucción del tejido social", afirmó.

El sendero fue rehabilitado por la Secretaría de Turismo como parte de la promoción de Bellavista como barrio mágico.

PÁGINA 3A



La Serpentina

Por Guillermo Aguirre

La tentación de inventar noticias

El pasado miércoles se hizo un operativo contra unas tiendas chinas, en donde se intentó hacer caer en la trampa del amarillismo informativo a la subfiscal general del estado

Hoy día las redes están inundadas de noticias llamativas, a veces no ciertas, pero que tienen como objetivo lograr lectores. Por ejemplo veo ahora que en el you tube, en esa plataforma que tiene de todo, desde videos de deportes, de noticias policíacas, de artistas exitosos, etcétera, etcétera, también hay reportajes cuyos títulos son totalmente falsos al contenido del video en esa plataforma de youtube.

Por ejemplo hace unos días caí en la trampa de dos videos en you tube, ambos tenían títulos que no podían pasar desapercibidos, uno se titulaba más o menos así: "Muere Cuauhtémoc Blanco a la edad...", entonces me extrañó que una nota de esa dimensión, no fuera nota nacional, así que de inmediato me metí al video para darme cuenta de como ocurrió la muerte del golpador de mujeres que no está solo; pues no era más que un relato de su vida y obra, de como era un triunfador del futbol, y otras minucias que poco me importan.

A los días vi otro título que decía: "a los 70 años, muere VÍCTOR MANUEL BUCETICH, y su hija lo llora", también me dije, que raro que nadie comente esta noticia, de inmediato abrí el video, para darme cuenta de que era una historia de la vida y triunfos del entrenador de futbol, nada qué ver que fallecimiento de nadie.

Como les digo, sin escrúpulos los que crean estos videos, su intención es por supuesto lograr click o gente que los vea, para monetizar, como ahora llaman el ganar dinero por esa plataforma.

Pues de la misma forma ocurre en algunos casos que se empiezan a crear y difundir noticias que no tienen fuente, o su fuente es alguien que empezó a hacer comentarios sin fundamento tal como ocurrió apenas hace cuatro días, donde hubo una gran movilización de Seguridad Pública, SEDENA y Fiscalía en la zona Centro de Tepic, asegurándose un inmueble con venta de artículos chinos y la especulación de ciertos medios de comunicación sobre la presencia de sustancias ilícitas, carne humana etcétera.

Y digo especulación, porque incluso una reportera de un medio local, le preguntó a la subfiscal de Nayarit, Ludmila Heredia, específicamente sobre la posibilidad o el hecho de que en esa tienda china, se vendiera carne humana, a lo que la señora SUBFISCAL, LUDMILA HEREDIA, tajantemente descartó esa información, a la que que calificó como no oficial.

Y no sólo eso, dado que en periodismo cualquier palabra que nos diga un determinado funcionario

puede servirnos como base para titular una posibilidad en determinada situación, y ante la insistencia de la reportera que quería saber quién había dicho que en esa tienda china se comercializaba carne humana, la señora subfiscal, con toda propiedad y seguridad, le dijo que ella no sabía cuál era la fuente de la propia reportera.

Y es que, con un pequeño titubeo de la funcionaria, hubiese bastado para decir que la fiscalía oculta que se vende carne humana en Nayarit, pero la servidora subfiscal, sabiendo de las trampas de la comunicación y para evitar seguir dando respuestas esquivas o aparentemente sin seguridad, y en pocas palabras para no engancharse en un tema falso, le dijo a la comunicadora que ella no sabía la fuente de la propia reportera.

Las palabras de la subfiscal, cortaron cualquier posibilidad de seguir adelante con el juego de las preguntas "No, eso no es cierto. Desconozco cuál fue la fuente, oficial no es".

Lo que la señora LUDMILA HEREDIA, si aclaró, fue el motivo del operativo de este pasado miércoles, informando que fue por una denuncia de trata de personas y delitos de operaciones con recursos de procedencia ilícita, por lo que se inició una investigación y se encuentran en el proceso.

"La Fiscalía está obligada a investigar cualquier hecho delictivo y más si es grave, y si es oficioso aquello que no requiere la denuncia de la víctima precisamente son oficiosos. Nos llegaron denuncias de trata de personas, denuncias de delitos de operaciones con recursos de procedencia ilícita, en esa inteligencia para nosotros es importante actuar rápido y se solicitaron al juez de control de cateos para investigar, estamos en fase de investigación", dijo textualmente.

Ahora bien, les quiero decir que, en el argot delincuencia, comercializar carne humana, no es precisamente vender la carne de seres humanos para comerla, es una forma de referirse a la trata de personas, a la explotación sexual, eso es comercializar carne humana, vender mujeres como carne empaquetada, para que la degusten depravados que están dispuestos a pagar el precio de esa explotación de carne humana.

Aunque claro, de explotar la carne de mujeres y venderlas como prostitutas, a venderlas para preparar con sus piernas o con su cabeza, un pozole, unas tostadas, o brazos a las brasas, hay un mar de diferencia...hasta el lunes.

México Desconocido en Nayarit

Por Juan Alonso Romero



México desconocido, es una revista que viene operando en México desde hace más de 50 años, dando a conocer los lugares turísticos más importantes que tiene nuestro país. Lo hace en coordinación con los gobiernos federal y el de los estados. Eso informaron en conferencia de prensa, el día 4 de septiembre, en los corredores del edificio de la Secretaría de Turismo del Estado, el titular de la secretaría de Turismo Estatal, Enrique del Real Tostado. También la Sra. Maricarmen Domínguez y el Sr. Octavio Ruíz, estos últimos a nombre de la revista de prestigio nacional mencionada". Literatura sobre el tema.

importante destino para el turismo.

También en el entorno del edificio de la secretaría de Turismo, habrá un atractivo corredor, dijo y mostró fotografías de varios proyectos.

Que esta nueva estrategia dijo el secretario, promueve cosas nuevas.

Nuevos productos.
Nuevos destinos.
Nuevas marcas.
Nuevos productores.

COMPOSTELA

Porque ahora los creadores de cerveza artesanal, de artesanías, como — lo mencionó — los puros de Compostela, que se estaban perdiendo y que ahora, tienen a un empresario que los está reactivando con éxito.

Dijo de Compostela, que esta fue en la época de la Colonia, cuando era la capital de la Nueva Galicia, el centro más importante de la ganadería de esa zona geográfica. Que de allí le viene a Compostela, su vocación artesanal en el manejo del cuero.

Destacó que hay muchos muy buenos negocios, donde trabajan en diferentes presentaciones y modalidades.

Destacó, que Compostela el año anterior, ganó un primer lugar en gastronomía. Con el Restaurante "Los Zarandeados"-

DEL SEXTO AL QUINTO

Mencionó que es meta del gobierno federal, con el apoyo de la promoción de los estados, pasar del sexto lugar que ocupamos, como destino mundial, al quinto. Tratando de que lo logremos en este año. Siendo este objetivo una meta que tiene trazada en su agenda la secretaría de Turismo de la nación.

MÉXICO DESCONOCIDO INFORMÓ

Los representantes de *México Desconocido*, informaron.

Que las postulaciones para los premios 2025, tienen esta ruta.

Postulaciones del 18 al 23 de agosto.

Votación del 8 al 19 de septiembre.

Premiación, el día 27 de septiembre.

Que las categorías de premiación se han ampliado a 30 conceptos.

En 2017, sólo se premiaba de 16 a 18 categorías.

La ampliación, está en función de reconocer a más conceptos, a más empresarios, e igualmente a más creadores.

PARA EMPEZAR BIEN EL DÍA

Desde Palacio Nacional, Claudia Sheinbaum presentó su primer informe de labores y, el miércoles, recibió a Marco Rubio, secretario de Estado de EE. UU. Aunque no se firmó el acuerdo del que se comentaba en semanas pasadas, la presidenta salió bien posicionada de la reunión. En el Poder Judicial, tomaron posesión ministros, magistrados y jueces federales. La Corte anunció además un plan de austeridad. En San Lázaro, Morena finalmente aceptó ceder al PAN la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, tal como está establecido en la ley.

PRIMER INFORME DE GOBIERNO DE SHEINBAUM

¿Qué pasó?: Frente a la plana mayor de la clase política,



MONITOR POLÍTICO

Por: Julio Casillas Barajas

Lo más importante de la política esta semana

La presidenta rindió su primer informe de resultados. Lo más relevante del resumen presidencial. México mantiene las mejores tarifas de aranceles de EE. UU, somos el país con menor promedio de aranceles a nivel mundial. La presidenta mostró confianza en lograr mejores condiciones comerciales bajo el T-MEC. Dijo que la inflación y el desempleo son bajos y destacó el aumento de 12% al salario mínimo este 2025. Y aseguró que hubo una reducción del homicidio doloso en 25%. El dato que dio la presidenta sobre homicidios fue comparando septiembre 2024 con julio 2025. En realidad en este periodo, la reducción fue del 21.7%. Sin embargo: los homicidios efectivamente disminuyeron en todos los meses de gobierno de Sheinbaum. La tendencia, en efecto, es a la baja.

VISITA OFICIAL DE MARCO RUBIO A MÉXICO

¿Qué pasó?: Marco Rubio se reunió el miércoles con Claudia Sheinbaum y reconoció la coordinación en seguridad. "Ningún gobierno coopera más con EE. UU. En la lucha contra el crimen que el de México", dijo. ¿Por qué es relevante?: Estas declaraciones se dan en medio de una serie de tensiones entre ambos gobiernos con respecto a la posibilidad de que el ejército de Estados Unidos intervenga directamente en territorio mexicano.

¿QUÉ SIGUE?

A pesar de no tener un acuerdo firmado que sea vinculante, los dos países aseguraron que seguirán cooperando. Rubio anunció que Estados Unidos colaborará para combatir el tráfico de armas, un tema que México ha puesto sobre la mesa. "Si sabemos que hay un grupo que entra a México con armas, enviaremos esa información a las autoridades mexicanas para que puedan actuar" —M. Rubio.

ARRANCA LA NUEVA SUPREMA CORTE DE LOS ACORDEONES

Qué pasó: Previo a la toma de protesta en el Senado, los ministros acudieron a una ceremonia tradicional indígena de "purificación y entrega de bastones de mando". También abrieron de forma simbólica y literal las puertas del edificio de la Corte. Hugo Aguilar, ministro presidente, anunció un plan de austeridad

para la Corte. ¿Por qué importa? Después de la elección judicial de junio, 2,623 nuevos jueces, magistrados y ministros entraron en funciones a nivel federal y local. Esto es una renovación sin precedentes que pondrá a prueba al sistema judicial mexicano.

QUE NO SE TE PASE

Después de dimes y diretes, Kenia López Rabadán será presidenta de la Mesa Directiva en San Lázaro. La decisión otorga al PAN un espacio clave pese a la presión de los morenistas más duros.

HABLEMOS DE PESOS Y CENTAVOS

Esta semana en Política Dèjà Vu: Fernanda Caso entrevistó a Hugo Aguilar a solo tres días de su toma de posesión como ministro presidente de la Suprema Corte de Justicia. Aguilar cuenta su historia: de ser un niño aplicado en matemáticas (que terminó estudiando Derecho), a defensor de causas indígenas y, finalmente, su salto al gobierno antes de buscar ser ministro de la Corte.

POR SI TE LO PERDISTE... ADQUISICIONES

KLAR LE COMPRA BINEO A BANORTE. Ni dos años le duró el gusto a Banorte de tener su banco digital. Lo venderá, y ni más ni menos que a un unicornio mexicano: Klar. Que, por cierto, anda en proceso de obtener su licencia bancaria. Vaya, vaya; todo va teniendo sentido. Vamos por partes: La movida digital no le estaba saliendo a Banorte. Bineo cerró 2024 con pérdidas de 981 millones MXN. Soñaba con tener tres millones de clientes para 2028 y claramente vieron que no los iban a alcanzar. Y entonces: Banorte decidió detener las operaciones de Bineo.

VOLANTAZO: Y COMPRÓ EL 100% DE RAPPICARD

Lo que pasó ahora: Ahora Bineo, su licencia y sus sistemas operativos, le pertenecerán a Klar (la venta se hizo a su subsidiaria Clearscope Holdings). Solo una cosa: falta las autorizaciones de Hacienda y la Comisión Nacional Bancaria y de Valores. Cuando se apruebe todo, sabremos lo mero bueno: ¿Klar se convertiría en banco con la compra de la licencia, al más puro estilo de cuando Ualá compró ABC Capital? Como que esa jugada ya se nos está haciendo costumbre.

¿Qué significa todo esto?

Para Klar es una forma de ir más allá de las tarjetas y convertirse en un jugador bancario formal. Y la lección a nivel macro: las fintech siguen recogiendo lo que los bancos tradicionales no terminan de cultivar.

Autos nuevos frenan en México: ventas caen 3%

Agosto pintó mal para la industria automotriz: se vendieron 124,167 coches, 3% menos que hace un año. El INEGI dice que los mexicanos andamos cautos con la incertidumbre arancelaria y el bajón de confianza. Aun así, hubo ganadores: Nissan y KIA crecieron casi 10%, la china Changan se disparó 270% y BMW subió 80%. Toyota, GM y VW la pasaron dura con caídas de hasta doble dígito. Ojo con que si estás pensando en comprar auto, esta caída podría jugar a tu favor con más promociones en agencias.

INVERSIÓN FIJA SE TAMBALEA OTRA VEZ

En junio la inversión fija en México volvió a flojear: cayó 1.4% frente a mayo y ya acumula un bajón de 6.8% en el semestre. El golpe viene sobre todo de la inversión pública, que se desplomó 22.8%, aunque la privada tampoco se salva y bajó 4.8%. Ni la compra de maquinaria ni la construcción levantaron el ánimo. Esto contrasta con la Inversión Extranjera Directa, que sí subió 10% en el mismo periodo. Aguas: México atrae dinero de fuera, pero no logra mover su propia inversión interna. Y eso se traduce en menos obras nuevas, menos fábricas arrancando y un futuro laboral que se puede enfriar justo cuando más ruido hay con el nearshoring.

EL ORO PODRÍA VOLAR A 5,000 USD SI TRUMP SIGUE LA PELEA CON LA FED

Suena a dato fantástico, pero no me lo inventé. La onza alcanzó los 3,500 USD hace días, su máximo histórico, y ahora Goldman Sachs dice que si Trump sigue presionando para tumbar la independencia de la Reserva Federal, los inversionistas podrían huir de bonos, acciones y dólar... directo al oro. Si tienes lana en ETFs de oro o piensas diversificar, esto quiere decir que hay que estar especialmente atento a Trump. Y al precio de la joyería. Va infografía de retornos anuales del oro.

QUÉ MÁS PASA EN MÉXICO

Sheinbaum confirmó que se están considerando aranceles adicionales a China y otros países. El aviso se dio a un día de la visita de Marco Rubio a Palacio Nacional. Promtel heredará Mexas y la Agencia Espacial Mexicana desde la ATDT. WhatsApp permitirá a pequeños negocios en México compartir su CLABE directamente en el chat para facilitar pagos.

VEREMOS Y DIREMOS.

Meridiano
Meridiano de Nayarit

Director Fundador
DR. DAVID ALFARO

Director general
JORGE ENRIQUE GONZÁLEZ CASTILLO
direccion@meridiano.mx

Jefa de redacción
YUVENIA ULLOA
meridianoredaccion@gmail.com

Editor responsable
JORGE ENRIQUE GONZÁLEZ CASTILLO
jorgeoptima@gmail.com

Comercialización
SERAFIN CORDERO ROBLES
ventas@meridiano.mx
Tels. (311) 210.32.14, 214.38.09

Oficinas Generales:
Independencia #335 Tepic, Nayarit

Publicación de edición de lunes a sábado autorizada. Año 38, No. 13,942 Registro de SEPOMEX Número 10881 12389-001. Características 12-1252-70. Certificado de Licitud de Título No. 17593. Certificado de Licitud de Contenido No. 17593. Reserva de derechos al uso exclusivo número: 04-2011-111616571500-101. Título reservado por la SEP 1587-93. Sistema Internacional de Publicaciones Seriadas CODIGO ISSN-0128-509. Registro COPARMEX 153. Registro CANACINTRA 3240. Registro ANIERM 6029-93. Los colaboradores que firmen sus escritos son responsables del contenido de los mismos. No hay obligación de devolver originales, aunque no se publiquen. Todos los fondos y correspondencia a este periódico deben ser dirigidos a la Dirección General en el domicilio que aparece al margen. MERIDIANO es una Marca Registrada. Tiene distribución en el estado de Nayarit y Puerto Vallarta, Jalisco. Representación comercial en la CDMX: Medios Masivos Mexicanos SA de CV. Luz Savilfon No. 13-602 Col. del Valle México. Ejemplares diarios en la CDMX: La torre de papel, Club de periodistas de México, Filomeno Mata 6-A CDMX. Oficinas Generales, editado, impreso y distribuido por: Compañía Editorial Alpepor S de RL, Av. Independencia #335, fracc. Las Aves, C.P 63157. Tepic, Nayarit, México.

En caso de suspensión de cualquier edición, sección o anuncio específico de Meridiano, por cualquier causa, solo aceptamos responsabilidad para la reposición de publicidad en la siguiente edición.

La mujer indígena, pilar clave en el ámbito social

“Poseen una alta dignidad; se les ha atropellado, es necesario hacer una reingeniería de los valores nacionales para volver a reconceptualizar las cosas”, afirmó el mandatario estatal Navarro Quintero

Fernando Ulloa Pérez

social y político.

En el marco del Día Estatal de la Mujer Indígena, el gobernador Miguel Ángel Navarro Quintero reconoció la importancia de la mujer indígena en el ámbito

Ante diputadas, diputados, representantes de pueblos originarios y sociedad civil, el mandatario estatal hizo un llamado a la revalorización del papel de la mujer indígena en la construcción social, política

y cultural del estado y del país. “Es momento de hablar con claridad y reconocer la profundidad de los discursos pronunciados por la diputada Belén y el diputado Salvador, quienes han aportado sentido no solo a la realidad que se vive, sino también a la que se debe sentir y transformar”, expresó.

Navarro Quintero destacó que las mujeres indígenas han sido históricamente relegadas, a pesar de que, como sociedad, se les ha catalogado como seres humanos de bajos recursos. “Pero poseen una alta dignidad; se les ha atropellado. Es necesario hacer una reingeniería de los valores nacionales para volver a reconceptualizar las cosas”, afirmó el mandatario estatal.

El gobernador subrayó la importancia de la inclusión, la equidad y el reconocimiento real de las mujeres pertenecientes a los pueblos originarios, pues dijo que en muchas ocasiones estas mujeres son invisibilizadas o marginadas en los espacios de toma de decisión.

Posteriormente, el gobernador convocó a los parlamentarios locales a continuar legislando, gobernando y actuando con perspectiva intercultural y de género, reconociendo los derechos históricos de los pueblos originarios y, en especial, de las mujeres indígenas de Nayarit, siempre respetando sus derechos y su cultura.



Ofrece Servicio Nacional de Empleo más de 2 mil vacantes

Las plazas van desde personas sin escolaridad hasta nivel maestría; la atención es gratuita y con prestaciones de ley

Gustavo Vargas

escolaridad, desde quienes no cuentan con estudios hasta profesionistas con licenciatura o posgrado.

El Servicio Nacional de Empleo en Nayarit informó que actualmente cuenta con una bolsa de más de 2 mil vacantes disponibles, lo que representa una oportunidad para personas con distintos niveles de

Karine Trato, coordinadora de Intermediación Laboral, explicó que entre las vacantes destacan médicos cirujanos para el Sector Naval en Boca de Chila, psicólogos para el C3 y plazas en áreas técnicas

y administrativas. “Tenemos un montón de vacantes para profesionistas, para personas con secundaria, con bachillerato e incluso sin estudios”, señaló.

El organismo resaltó que esta estrategia busca beneficiar principalmente a grupos en situación de vulnerabilidad, como personas con discapacidad,

adultos mayores, mujeres embarazadas o víctimas de violencia. El objetivo es garantizar empleos formales que brinden prestaciones de ley y seguridad laboral.

Para acceder a estas vacantes, los interesados deben acudir con su INE a las oficinas del Servicio Nacional de Empleo en Tepic, ubicadas en Calzada del Panteón #123. La atención es gratuita y el horario es de lunes a viernes, de 9:00 de la mañana a 3:00 de la tarde y de 5:00 a 7:00 de la noche.

Con estas acciones, la dependencia busca mejorar la calidad de vida de la población a través de oportunidades laborales confiables y formales en todo el estado.

La tierra de Nayarit no se venderá, afirma el gobernador

“Exgobernadores de otros estados y personas que se dicen con un gran potencial económico desde hace mucho tiempo compraron en Nayarit las tierras a precios de baratera y hoy en día pretenden arrebatarlos millones de pesos después de que les hemos ganado litigios”, señaló Miguel Ángel Navarro Quintero

Fernando Ulloa Pérez

Ante diversos medios de comunicación, el gobernador Miguel Ángel Navarro Quintero, en un tono molesto, dio a conocer que exgobernadores de otros estados compraron tierras en la entidad a precios irrisorios y ahora por las mismas tierras quieren millones de pesos.

Al respecto, Navarro Quintero detalló: “Hay exgobernadores de otros estados y personas que se dicen con un gran potencial económico desde hace mucho tiempo compraron en Nayarit las tierras a precios de baratera y hoy en día pretenden arrebatarlos millones de pesos después de que les hemos ganado litigios. Espero que ya respeten, porque esas riquezas deben de ser para Nayarit y la tierra de Nayarit no se volverá a vender; la



tierra de Nayarit será invertida para la dignidad y el bienestar de las familias nayaritas y queremos que lo entiendas bien”.

Posteriormente, el gobernador de Nayarit fue enfático al señalar que no permitirá que se socave la tranquilidad de las comunidades indígenas: “Donde los niños mueren, víctimas muchas veces de enfrentamientos, o las familias no pueden vivir con tranquilidad; y así no se puede seguir adelante si no hay una paz que garantice el progreso de todos”.

Diversidad, autonomías y desafíos comunitarios

Celebran Jornada Universitaria de Pueblos Originarios

Tutupika Carrillo de la Cruz, coordinador del CELINAY explicó, que durante la jornada se pretende buscar un espacio de diálogo intercultural, horizontal, sensible y responsable



Redacción

por su lucha, activismo y desafíos que enfrentan día con día.

“Con estas acciones, atendemos acuerdos tomados desde la mesa de trabajo de la Red para el Fortalecimiento de las Lenguas Indígenas de Nayarit (FOLINAY), referente al vínculo permanente que las instituciones deben de tener con las comunidades, organizaciones y colectivos de pueblos originarios, es por ello, que les reitero todo el respaldo desde la administración, por adoptar estas jornadas multiculturales en la máxima casa de estudios”, subrayó Acosta Cruz.

Hetzaú Arturo Peña Chacón, director de la Unidad Académica de Educación y Humanidades, dio la bienvenida a esta 2da. Jornada puntualizando que “cada palabra y reflexión en esta actividad será un recordatorio del compromiso para honrar, respetar, proteger y conmemorar el Día Internacional de la Mujer Indígena, quienes trabajan por la igualdad,

justicia y la construcción de un futuro mejor”.

Por su parte, Tutupika Carrillo de la Cruz, coordinador del CELINAY explicó, que durante la jornada se pretende buscar un espacio de diálogo intercultural, horizontal, sensible y responsable; además de reconocer el papel importante que desempeñan las mujeres de los pueblos originarios, en la conservación de su cultura, lenguas y tradiciones, “les invito a seguir construyendo una cultura de respeto, prevención y acompañamiento, para erradicar toda las formas de violencia que impiden y afectan la participación de las mujeres indígenas en la vida pública y comunitaria”, concluyó.

Es importante destacar, que posterior al acto inaugural, se realizó el conversatorio “Mujeres de pueblos originarios: desafíos y perspectivas actuales en el Gran Nayar”. Asimismo, durante la jornada universitaria se estarán presentando diversas conferencias y talleres, entre otras actividades.

Realizarán este sábado ruta de senderismo por la paz

El recorrido conecta el Cerro de la Cruz con Bellavista y tendrá transporte gratuito desde la UAN

Olivia Orozco

El Instituto Nayarita de la Juventud (INJUVE) invitó a participar en la ruta de Senderismo por la Paz, que se llevará a cabo este sábado 6 de septiembre sobre el camino que une al Cerro de la Cruz con Bellavista. La actividad busca fomentar la convivencia, el deporte y el contacto con la naturaleza como parte de la reconstrucción del tejido social.

Los puntos de reunión serán la explanada del Cerro de la Cruz, donde se recomienda llegar a las 7:00 de la mañana, y la glorieta de la Universidad Autónoma de Nayarit, desde donde saldrá transporte gratuito a las 6:30 para quienes deseen utilizarlo. Al finalizar el recorrido, los camiones regresarán a los participantes a las inmediaciones de la universidad.

El director del INJUVE, Manuel Mendoza, señaló que la caminata pretende ofrecer un espacio de sano esparcimiento. “Es aprovechar la naturaleza, despejarse de las cuestiones que aquejan a las juventudes, promover la caminata, cuidar el medio ambiente y apostar a la reconstrucción del tejido social”, afirmó.

El sendero fue rehabilitado por la Secretaría de Turismo como parte de la promoción de Bellavista como barrio mágico. Se estima que el recorrido tome alrededor de dos horas, por lo que se contará con apoyo de Protección Civil, botiquines, hidratación y raciones de fruta. Mendoza recomendó asistir con ropa cómoda, tenis, gorra, bloqueador y agua suficiente. En caso de que participen menores de edad, deberán ir acompañados de sus padres.

Se espera la asistencia de más de 200 personas. Al concluir el trayecto, los pobladores de Bellavista ofrecerán actividades y venta de alimentos para quienes deseen permanecer en la comunidad. La actividad es gratuita, pero se solicita llenar un formulario de registro disponible en la página de Facebook del INJUVE, lo que permitirá la entrega de constancias de participación y la asignación de espacios en el transporte gratuito.

Hoy se honra a las mujeres indígenas, afirma

Celebra diputada avance a la igualdad

"Hablamos de nuestras madres, que trabajaron sin descanso para sacarnos adelante; y de nuestras hijas, que hoy luchan por un futuro libre de discriminación y desigualdad", expresó la legisladora Belén Muñoz Barajas

Fernando Ulloa Pérez

En el marco del Día Estatal de la Mujer Indígena, que se llevó a cabo ayer viernes 5 de septiembre, la diputada local de Morena, María Belén Muñoz Barajas, declaró que esta fecha quedará grabada en la memoria de Nayarit: "Porque es un día en que celebramos con orgullo, con emoción y con esperanza el Día Estatal de la Mujer Indígena, porque hemos dado un paso importante hacia la igualdad y la justicia social con la instauración de esta fecha en nuestro estado".

Comentó que el reconocimiento no sólo busca conmemorar un acuerdo legislativo, sino que es un acto simbólico que honra a las mujeres indígenas, quienes, desde tiempos ancestrales, han sido el corazón de sus comunidades.

Muñoz Barajas recordó a las abuelas indígenas que enseñaban sobre la conexión con la Tierra; a las madres que han luchado incansablemente para sustentar a sus familias y a las hijas que representan la esperanza de un futuro más justo y equitativo: "Cuando hablamos de la mujer indígena, hablamos de las voces que nos contaban historias alrededor del fogón, quienes nos enseñaban a respetar la naturaleza y agradecer por lo que nos da. Hablamos de nuestras madres, que trabajaron sin descanso para sacarnos adelante; y de nuestras hijas, que hoy luchan por un futuro libre de discriminación y desigualdad", expresó la parlamentaria local.



Añadió que este día de conmemoración no sólo es un símbolo de lucha, sino también un recordatorio del camino que aún queda por recorrer para lograr la plena inclusión de las mujeres indígenas en la política local y en la vida social: "Reconocer a la mujer indígena es también reconocer su derecho a vivir sin violencia, a tener voz en la política, a decidir sobre su vida comunitaria y a ser protagonista del desarrollo de Nayarit".

En este mismo contexto, Muñoz Barajas agradeció al gobernador Miguel Navarro Quintero por su respaldo a las causas sociales y a las iniciativas que nacen desde el corazón de las comunidades indígenas: "Este logro es de todas las mujeres que nunca se rindieron por sus derechos, pero también es fruto de la voluntad política de un gobierno que escucha y acompaña".

Añadió: "Gracias, gobernador, por demostrar que la inclusión y la igualdad son un compromiso real para mis hermanos indígenas, porque ahora Nayarit marca un antes y un después en su historia. La creación del Día Estatal de la Mujer Indígena no es un punto de llegada, sino un punto de partida para seguir luchando por la igualdad de oportunidades, el acceso digno a la salud y una vida libre de violencia para todas las mujeres, sin distinción de etnia".

Finalmente, la parlamentaria local de Morena expresó: "Hoy damos un paso que parecía lejano, pero ese paso nos inspira a seguir luchando por lo que aún falta. Cuando una mujer indígena es reconocida, es toda la comunidad la que se levanta. Abrir un espacio para ellas es abrir un espacio para la justicia, la esperanza y la vida digna".

Dan a Fiscalía 30 días para imputar o no a Luis Manuel Hernández

Justicia federal considera que hay exceso por tiempo transcurrido en carpeta, mientras agencia ministerial defiende que no se trata de una omisión, sino del deber de realizar un estudio cuidadoso

Oscar Verdín Camacho/relatosnayarit

El Juzgado Primero de Distrito de Amparo Penal en Tepic dio un plazo de 30 días naturales para que la agencia del Ministerio Público de la Fiscalía Especializada en Materia de Combate a la Corrupción estatal desahogue las pruebas pendientes en la carpeta de investigación NAY/TEP-III/RH/13136/2020 y determine si ejercitará acción penal o no.

La resolución se ha conocido esta semana, precisando que empezará a contarse a partir de que ésta quede firme; es decir, por la posibilidad de que sea presentado un recurso de revisión y se remita a un Tribunal Colegiado.

El presente amparo fue interpuesto hace unos meses por el ex secretario del Sindicato de Empleados y Trabajadores de la Universidad Autónoma de Nayarit (UAN), Luis Manuel Hernández Escobedo, quien reclamó el derecho a una justicia pronta y expedita, la omisión ministerial sobre si será llevado a juicio por la citada carpeta de investigación que estaría relacionada con el aseguramiento de inmuebles de su propiedad y de familiares, datos sobre cuentas bancarias, gastos en casinos, entre otros, con miras a un probable delito de enriquecimiento.

Según el análisis del Juzgado de Distrito, la carpeta de investigación fue iniciada el 30 de diciembre del 2020 -pocos días antes de la aprehensión de Luis Manuel, en enero del 2021-, mientras que la última actuación es del 12 de junio del presente, el acuse de recibo del oficio DC/297/2025 del departamento de Catastro en Xalisco, por medio del cual se informa la liberación de diversos predios.

Si bien la agencia ministerial manifestó que la determinación del ejercicio de la acción penal, o el no ejercicio, requiere un análisis

profundo y exhaustivo, y que en el caso no se trata de una omisión sino del cumplimiento del deber de realizar un estudio cuidadoso, el Juzgado de Distrito consideró que a la fecha en que resuelve han transcurrido más de cuatro años siete meses sin que se haya resuelto la citada indagatoria.

"En ese sentido, se estima que con la omisión que existe de la responsable de resolver sobre el ejercicio o no de la acción penal, se vulnera el derecho de la quejosa de encontrar pronta definición a su situación legal, pues la deja en estado de incertidumbre respecto de los resultados arrojados por la carpeta de investigación, ya que desconoce si la conducta que se le atribuye se adecua a algún tipo penal establecido en la ley o si, por el contrario, se convalidará la opinión de que no hay elementos suficientes que acrediten hechos con apariencia de delito y su presunta responsabilidad."

Así, si no se presenta algún recurso de revisión, se estaría a poco tiempo de decidirse si Hernández Escobedo será imputado ante un juez de Control por este tema.

Hasta ahora, como se conoce, el ex líder sindical enfrenta dos expedientes penales, en uno de los cuales la Sala Penal del Tribunal Superior de Justicia recientemente confirmó una condena de 19 años, misma que seguramente será combatida mediante amparo directo ante un Tribunal Colegiado.

Luis Manuel se encuentra recluso en una prisión federal del estado de Guanajuato.

* Esta información es publicada con autorización de su autor. Oscar Verdín Camacho publica sus notas en www.relatosnayarit.com

Con estudiantes de contaduría y administración

Obtiene la UAN primer lugar en Expo Regional Emprendedores

La competencia se realizó en modalidad virtual con sede en la Universidad de Guanajuato



Redacción equipo son:

Rigo Alejandro López Estrada.
Ariana Gómez Vera.
Pedro Luis Rodríguez Benítez.
Fanny Guadalupe Ruíz Vidal.

El equipo ECOPYRO de la Unidad Académica de Contaduría y Administración obtuvo el primer lugar en la categoría Base Tecnológica durante la XIX Expo Regional Emprendedores Zona 4 ANFECA, realizada en modalidad virtual con sede en la Universidad de Guanajuato.

Las y los estudiantes que conforman este

académico de sus asesoras y asesor: Fabiola Zavala Olvera, Griselda Carmona Peña y Sergio López Acosta.

MEXICANOS DE CORAZÓN

TODO SEPTIEMBRE

BONO DE DESCUENTO

AL CONTRATAR CUALQUIER PLAN PREVISOR



JARDINES DE SAN JUAN

PAGA A TU RITMO
Con financiamiento de hasta 48 meses

311 218 0557



Válido al 30/09/2025. Aplican Restricciones.

VII CONCURSO



NACIONAL DE ORATORIA
JUAN ESCUTIA 2025

11 de Septiembre

Recinto oficial del Poder Legislativo

POR UN CONGRESO SENSIBLE Y UN PUEBLO VISIBLE



Merecen mujeres indígenas justicia e igualdad

“Era necesario que ustedes exigieran el respeto, la dignidad y las oportunidades que merecen. Este reconocimiento es también un paso hacia una vida libre de violencia, discriminación y desigualdad”, afirmó Beatriz Estrada Martínez

Fernando Ulloa Pérez

En el marco del Día Estatal de la Mujer Indígena, la presidenta del DIF Nayarit, Beatriz Estrada Martínez, destacó la importancia de reconocer y visibilizar la fortaleza, sabiduría y resistencia de las mujeres de los pueblos originarios de la entidad.

Estrada Martínez subrayó que la instauración de este día en el calendario estatal es resultado de un trabajo en equipo y de una lucha histórica encabezada por las propias mujeres indígenas: “Sabemos que existe un Día Internacional de la Mujer Indígena, pero establecerlo de manera oficial

en nuestro estado es reconocer la dignidad y el valor de todos ustedes”, expresó.

La presidenta del DIF agradeció al Congreso del Estado por escuchar la voz de las mujeres indígenas y por respaldar esta iniciativa legislativa, que busca saldar una deuda histórica en materia de justicia social a favor de las mujeres indígenas: “Era necesario que ustedes exigieran el respeto, la dignidad y las oportunidades que merecen. Este reconocimiento es también un paso hacia una vida libre de violencia, discriminación y desigualdad”, afirmó.

Estrada Martínez enfatizó que los derechos de las mujeres

indígenas, como el derecho a los servicios de salud, a la educación, a la tierra ya una vida libre de violencia en todas sus formas, no deben ser vistos como privilegios, sino como derechos humanos fundamentales que deben ser garantizados por el Estado.

Además, la esposa del gobernador reconoció el papel que juegan estas mujeres como guardianas de su cultura, lengua, tradiciones y del medio ambiente: “Las mujeres indígenas no solo luchan por ellas mismas, sino por todo un pueblo. Son un ejemplo de resistencia y compromiso con su comunidad, y también con la protección del medio ambiente y la biodiversidad”, indicó.

La titular del DIF estatal hizo un llamado a toda la sociedad a trabajar de la mano con los pueblos originarios, especialmente con sus mujeres, para promover políticas públicas incluyentes y respetuosas: “Queremos escucharlas alto y claro y que sean ustedes mismas quienes protagonicen sus luchas y propongan las soluciones. Ese es el futuro que se merecen; un futuro lleno de dignidad, de justicia e igualdad”, concluyó.



Con apoyo federal y estatal

Aumentan obra pública en Tuxpan

El presidente municipal enfatizó que la colaboración con los gobiernos estatal y federal es fundamental para avanzar en proyectos de vialidad, infraestructura del Río San Pedro y vivienda

Argimiro León

El presidente municipal de Tuxpan, Gabriel Correa Alvarado, ha anunciado el inicio de un ambicioso programa de obra pública, con el objetivo de entregar al menos un proyecto cada seis días, gracias al respaldo financiero de los gobiernos estatal y federal. Esta estrategia es crucial, dado que los recursos propios del ayuntamiento resultan insuficientes para cubrir las múltiples demandas de la población, conocida localmente como el pueblo coquero por su tradición en el cultivo de coco.

En entrevista, el presidente municipal enfatizó que la colaboración con los gobiernos estatal y federal es fundamental para avanzar en proyectos de vialidad, infraestructura del Río San Pedro y vivienda. Además, informó que en los próximos días se comenzará la inauguración de obras financiadas a través de programas sociales del gobierno federal, que buscan mejorar las condiciones de vida de las comunidades.

Correa Alvarado también destacó un cambio en las políticas propositivas y la concientización ciudadana. Entre las medidas implementadas, resaltó la obligatoriedad del uso de casco para motociclistas y la mejora en la gestión de la basura para



facilitar el trabajo de los camiones recolectores. Estas acciones, en conjunto con iniciativas de Protección Civil y Seguridad Pública, buscan fomentar la participación ciudadana para reducir problemáticas comunes.

El alcalde tuxpense reiteró el compromiso de su administración con la atención social, el deporte y la cultura, trabajando de la mano con los habitantes que se involucran en trabajos comunitarios. Esta cercanía, afirmó, contribuye a disminuir la incidencia delictiva, mejorar la salud y reducir los accidentes vehiculares. Asimismo, expresó que la propuesta del gobernador Miguel Ángel Navarro Quintero sobre el mando único, un esquema que centraliza la dirección de las fuerzas de seguridad para mejorar la coordinación y eficacia, ha sido

bien recibida y cuenta con el apoyo de su gobierno, manteniendo siempre un trato respetuoso con las autoridades de seguridad.

Respecto a la actual temporada de lluvias, el presidente municipal informó que, hasta la fecha, la situación es normal y ha sido beneficiosa para el municipio. Los humedales y mantos acuíferos cuentan con suficiente agua, garantizando el suministro en todas las comunidades y evitando problemas de desabasto. Mencionó que el Río San Pedro, que cruza el municipio, no ha registrado desbordamientos gracias a los trabajos de construcción del bordo de contención. Esta infraestructura ha sido vital para prevenir inundaciones que en años anteriores afectaban significativamente el patrimonio familiar de los tuxpenses.



Gestiona presidenta de Del Nayar apoyo ante demandas de la población

La administración de Del Nayar redobla esfuerzos para construir infraestructura vital y asegurar abasto de medicamentos.

Argimiro León

La presidenta municipal de Del Nayar, Imelda Escobedo López, ha reiterado su compromiso de fomentar la unidad y la hermandad entre las familias de los pueblos originarios de la zona serrana, con el objetivo de brindar apoyo a los más necesitados. En entrevista, Escobedo López afirmó que un propósito claro es esencial para llevar adelante su gestión como representante del municipio.

La alcaldesa reconoció haber enfrentado desafíos desde el inicio de su cargo, señalando que el sector femenino ha sido una de sus principales preocupaciones. Aunque inicialmente esperaba una dinámica diferente al compartir el género, ha encontrado obstáculos que, sin embargo, no la detienen en su búsqueda diaria de proyectos y programas que mejoren la calidad de vida en todo el municipio. Su enfoque actual está en conseguir recursos para la infraestructura de comunicaciones, dada la precariedad de los caminos,

que requieren soluciones urgentes para garantizar un tránsito seguro y eficiente en todas las comunidades.

Imelda Escobedo López ha asegurado que estas dificultades no impiden la obtención de programas y recursos para beneficiar a su gente, en especial a las mujeres. Fruto de sus gestiones ante los gobiernos estatal y federal, se ha logrado un notable abastecimiento de medicinas en las clínicas y el hospital municipal. Este avance es crucial, ya que anteriormente escaseaban medicamentos vitales, sobre todo para la picadura de alacrán. Estos arácnidos son una preocupación constante en la región de Nayarit, y sus picaduras son particularmente peligrosas para niños y ancianos durante la temporada de calor. La alcaldesa destacó que ahora se está realizando el surtido preventivo de estos fármacos.

En cuanto a la temporada de lluvias, Escobedo López describió el impacto en los caminos, los cuales quedan destrozados anualmente. Informó que, si bien

se han reparado recientemente las vialidades de la zona centro hacia el sur, la situación más crítica se localiza en Santa Teresa. Allí, los conocidos “caminos artesanales” se deterioran gravemente por el constante paso de maquinaria pesada, tráileres y otros vehículos durante la temporada de secas. Ante esta problemática, se está trabajando en un proyecto para mejorar estas vías de acceso, complementando la construcción de un camino artesanal de cinco kilómetros que conecta Mesa del Nayar con Santa Teresa, con la esperanza de mitigar los destrozos en futuras temporadas de lluvia.

Finalmente, la presidenta municipal adelantó que su Primer Informe de Gobierno incluirá la presentación de 44 obras distribuidas en las 500 comunidades del municipio. Reconoció que, aunque la cantidad pueda parecer modesta, la población es consciente del esfuerzo por maximizar el presupuesto ante las numerosas necesidades, y reafirmó su compromiso de seguir trabajando en lo que resta de su administración.

SI, QUIERO EXCLUSIVIDAD

Todavía estás a tiempo de tomar tu decisión más inteligente para toda la vida.

LOTES RESIDENCIALES DESDE \$13.000 EL M2

311 214 18 02

Contamos con

SERVICIO EXPRESS

PARA VER BIEN ESTE REGRESO A CLASES

¡ÓPTICA D' MORENO...ES TU OPCIÓN!

- Lentes de marca reconocidas para el sol.
- Lentes para lectura.
- Adaptación de lentes.
- Examen de la vista, sin costo.
- Lentes urgentes en una hora.

Pregunta por promociones.
 Descuento a tarjetas INAPAM y estudiantes
ÓPTICA D' MORENO...
 dónde ver bien cuesta menos.....

LOCAL 7/E FRENTE A FARMACIA SIMILARES - Y EN INTERIOR TIENDA LEY PLAZA DE ALICA

311.847.15.50 / 311.133.06.67

Mantiene Sector Naval abiertas vacantes en Boca de Chila

Se ofrecen salarios de hasta 18 mil pesos y prestaciones de ley para jóvenes y profesionistas

Gustavo Vargas

Continúa abierta la convocatoria para integrarse al Sector Naval de Boca de Chila, que forma parte de la Secretaría de Marina. Entre las vacantes disponibles se encuentran Médico Cirujano, Servicios Generales de Mantenimiento, Mecánico de Motores de Embarcaciones, Buzo, Electromecánico, Electricista, Hojalatero, Mecánico Automotriz, Peluquero, Chofer, Infante de Marina, Electrónico, Frigorífico, Servicios Generales de Alimentación, Licenciado en Enfermería, Licenciado en Radiología y Técnico en Radiología.

La Primer Maestre de Sanidad Naval, Manuela Ruiz Fonseca, señaló que las plazas incluyen todas las prestaciones de ley, así como servicio médico naval para los elementos y sus derechohabientes. "Si queremos seguir estudiando, la Marina nos da la facilidad para continuar con nuestra preparación. Es una institución que respalda el crecimiento profesional y personal de sus integrantes", explicó.

El salario promedio es de 18 mil pesos mensuales, dependiendo del grado. Los requisitos incluyen

estudios de secundaria o bachillerato, ser mexicano por nacimiento, tener entre 18 y 30 años cumplidos; para profesionistas con licenciatura el límite es de 35 años y con maestría hasta 40. La estatura mínima requerida es de 1.63 metros en hombres y 1.55 en mujeres, además de cumplir con otros criterios médicos y físicos.

Hasta ahora, el Sector Naval ha contratado entre 45 y 50 elementos, de alrededor de 700 a 800 aspirantes entrevistados, quienes deben aprobar filtros médicos y académicos. "Es un proceso tardado, pero vale mucho la pena. Es un orgullo pertenecer a la Secretaría de Marina porque se sirve a la nación", comentó el marino Antonio Fernández, del Servicio de Administración Intendencia Naval.

El personal estará disponible hasta este viernes en las instalaciones de la Secretaría del Trabajo y Justicia Laboral, ubicadas en la Calzada del Panteón de Tepic. También se puede solicitar información al teléfono 327-688-0730 o al WhatsApp 667-568-4867, en horario de lunes a viernes de 9 de la mañana a 3 de la tarde.

Hasta un 70%

Impulsa el Grito de Independencia aumento de ventas en restaurantes

Estos datos muestran cómo los festejos del Grito de Independencia marcan el inicio de una "cuesta hacia arriba" que se extiende hasta diciembre, con fechas clave como el Buen Fin y las celebraciones decembrinas.



Redacción

El 15 de septiembre no solo es una fecha emblemática para la identidad nacional; también se ha consolidado como el banderazo de salida para la temporada alta de la industria restaurantera en México. Las Fiestas Patrias funcionan como detonador del consumo, generando una derrama económica que, según la Concanaco Servytur, superó los 23,000 millones de pesos en 2023, un crecimiento de 12.2% respecto a 2022. En 2024, la Ciudad de México sola reportó una derrama estimada

en 8,420 millones de pesos, con ocupación hotelera al 100% y más de 100,000 unidades económicas beneficiadas.

En entidades como el Estado de México, la Cámara de Restaurantes señala que las ventas se disparan hasta en 40% durante septiembre, mientras que en Querétaro se espera un incremento de hasta 70%, con una derrama cercana a los 70 millones de pesos durante el fin de semana patrio. Estos datos muestran cómo los festejos del Grito de Independencia marcan el inicio de una "cuesta hacia arriba" que se extiende hasta diciembre, con fechas

clave como el Buen Fin y las celebraciones decembrinas.

La tendencia se enmarca en un sector que mantiene un ritmo de expansión. En 2024 se estimó un crecimiento de 4% en la industria restaurantera, con la apertura de 80,000 nuevos establecimientos y un valor cercano a los 300,000 millones de pesos. Para 2025, las proyecciones apuntan a un avance de entre 3.5% y 4%, impulsado por el turismo gastronómico y la adopción de tecnología. De acuerdo con un informe del sector, 45% de los restaurantes reportaron incremento en ventas en 2024, frente al 32% que presentó caída, una mejora respecto a 2023, cuando una cuarta parte de los negocios aún registraba retrocesos.

El caso de los chiles en nogada refleja también el peso económico de la temporada. En Puebla se prevé la venta de más de 4.5 millones de piezas en 2025, lo que podría traducirse en una derrama de 2,000 millones de pesos, con la participación de 28,000 productores, 600 restaurantes y 600 cocineras tradicionales.

Para el sector restaurantera, septiembre ya no es solo un mes de celebración: es la antesala de su ciclo más productivo del año, donde el ánimo festivo y el gasto de los hogares empujan las cifras de ventas hasta culminar en el cierre de diciembre.

Hackeo global vinculado a China compromete datos en 80 países

Expertos señalan que la ofensiva marca un nuevo capítulo en las capacidades cibernéticas chinas



Notipress

Un ciberataque atribuido al grupo chino Salt Typhoon comprometió datos de millones de personas en Estados Unidos y otros 80 países, en lo que expertos califican como la ofensiva digital más ambiciosa de Beijing hasta ahora. De acuerdo con un reportaje de The New York Times, funcionarios de seguridad consideran que la magnitud del hackeo rivaliza con las capacidades de Estados Unidos y sus aliados.

Dicha operación, descubierta el año pasado tras varios años de actividad, logró infiltrarse en empresas de telecomunicaciones, transporte, hotelería, instituciones gubernamentales y redes militares. Según un comunicado conjunto emitido la semana pasada por autoridades de Estados Unidos, Reino Unido y otros países, el objetivo fue proporcionar a China la "capacidad de identificar y rastrear las comunicaciones y movimientos de sus objetivos en todo el mundo".

La exfuncionaria del FBI Cynthia Kaiser advirtió: "No puedo imaginar que algún estadounidense haya quedado fuera, dado el alcance de la campaña". El senador Mark Warner, líder demócrata en el Comité de Inteligencia del Senado, confirmó que los atacantes pudieron interceptar llamadas telefónicas y leer mensajes de texto no cifrados.

Entre los blancos estuvieron teléfonos de líderes políticos como el presidente Donald Trump y el vicepresidente JD Vance durante la campaña de 2024. Investigadores señalaron que los hackers explotaron

vulnerabilidades antiguas en redes de telecomunicaciones para acceder a compañías estadounidenses y extranjeras.

La exsubdirectora de innovación digital de la CIA, Jennifer Ewbank, afirmó: "En muchos sentidos, Salt Typhoon marca un nuevo capítulo". Recordó que hace una década la preocupación se centraba en el robo de secretos comerciales. Ewbank afirmó que hoy en día se trata de campañas estatales, profundamente insertadas en infraestructuras de más de 80 países y con un alto nivel de sofisticación técnica.

El investigador Jamie MacColl, del Royal United Services Institute británico, explicó que China lleva años acumulando grandes bases de datos con fines estratégicos. "Si eres una potencia cibernética, tiene sentido querer comprometer la red global de comunicaciones" remarco.

Los aliados occidentales calificaron el ataque como "desenfrenado" e "indiscriminado". Canadá, Finlandia, Alemania, Italia, Japón y España firmaron la declaración junto con Estados Unidos y Reino Unido mientras que la embajada china en Londres decidió no responder sobre este hecho.

Según el reportaje, el hackeo forma parte de una estrategia más amplia de Beijing para consolidar influencia global. El análisis de la funcionaria estadounidense Anne Neuberger, publicado en Foreign Affairs, resume el alcance: "China se está posicionando para dominar el campo de batalla digital".

Presentan Reglamento de la Suprema Corte de Justicia de la Nación

El documento justifica que, tras la desaparición de las Salas, el Pleno se convirtió en el único órgano para atender todos los casos

Al Momento

La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) publicó en el Diario Oficial de la Federación su nuevo reglamento de sesiones, el cual establece que los debates se desarrollarán bajo tiempos controlados. El objetivo principal es reducir discusiones procesales y enfocarse en resolver el fondo de los asuntos.

El documento justifica que, tras la desaparición de las Salas, el Pleno se convirtió en el único órgano para atender todos los casos, lo que hace necesario fijar reglas que permitan sesiones más ágiles, efectivas y transparentes. Las discusiones se clasifican en públicas —ordinarias, extraordinarias y solemnes— y privadas, con la posibilidad de celebrarlas también en comunidades del país.

¿Qué límites tendrán las intervenciones?

En el nuevo esquema, el ministro ponente dispondrá de un máximo de diez minutos

para presentar su proyecto de resolución, limitando así la extensión de la exposición. La intención es que se concentre en los argumentos centrales y evite, en lo posible, cuestiones de procedencia.

Durante el debate, cada ministro o ministra contará con hasta siete minutos para expresar sus posturas. Una vez que todos intervengan, el ponente tendrá un máximo de cinco minutos para responder en conjunto. Si se requiere una segunda ronda, cada participante dispondrá de cinco minutos y el ponente de tres para contestar.

Este cambio busca acortar sesiones que antes podían extenderse a varias jornadas, pues se discutirán tanto aspectos técnicos como la interpretación constitucional antes de llegar a la votación final.

¿Qué temas se verán cada día?

El reglamento también organiza el calendario semanal. De lunes a martes, se discutirán asuntos de controversias constitucionales, acciones de inconstitucionalidad, recursos

de inconformidad y temas vinculados con la Corte Interamericana de Derechos Humanos.

Los miércoles quedarán reservados para materias penal y civil, mientras que los jueves se analizarán casos de carácter administrativo y laboral, funciones que antes desempeñaban las Salas. El Pleno podrá sesionar de lunes a jueves, aunque también se permitirá hacerlo en días inhábiles o, en casos excepcionales, en viernes.

El documento contempla además que las sesiones extraordinarias en comunidades indígenas o afroamericanas se realicen en coordinación con las autoridades locales, respetando sus usos y costumbres.

Con este nuevo reglamento, la SCJN pretende que las deliberaciones sean más ordenadas, que los tiempos se utilicen de manera eficiente y que las resoluciones mantengan mayor claridad para la sociedad. La primera aplicación de estas reglas se prevé después de las Fiestas Patrias, según adelantaron fuentes del Máximo Tribunal.

Control biológico

Liberan en Brasil mosquitos para reducir contagios de dengue

Instalaciones en Curitiba crían mosquitos con Wolbachia como parte de la estrategia nacional contra el dengue

Carlos Ortiz/Notipress

En Brasil iniciaron la liberación de mosquitos *Aedes aegypti* con *Wolbachia*, bacteria que limita la propagación de virus como dengue y Zika. El proyecto se desarrolla desde una planta instalada en Curitiba, inaugurada en julio, que tiene capacidad para producir hasta 100 millones de huevos semanales.

Junto con el Instituto de Biología Molecular de Paraná y Fiocruz, el Programa Mundial de Mosquitos (WMP) gestiona las instalaciones en coordinación con el Ministerio de Salud. Según datos presentados por WMP, en la ciudad de Niterói los casos de dengue cayeron un 69 por ciento en las áreas donde se liberaron estos mosquitos respecto a zonas sin liberación. Esta estrategia se incorporó a nivel nacional después de que Brasil registrara 6.5 millones de contagios confirmados en 2023.

El trabajo en la fábrica enfrenta dificultades técnicas debido a la sensibilidad de los insectos a las condiciones ambientales. "Son muy delicados. Si se varían algunos parámetros de humedad y temperatura, esto los afecta y repercute en su productividad", señaló la bióloga Marlene Salazar. Para facilitar su distribución, los huevos se almacenan en cápsulas solubles con alimento incluido, listas para disolverse en agua.

Dentro del proceso productivo, el suministro de sangre se convierte en un reto al requerirse 70 litros cada semana. "Nuestra colonia podría tardar varias generaciones en adaptarse a la sangre animal", indicó Luciano Moreira, director ejecutivo de la fábrica, al explicar que actualmente los



mosquitos son alimentados con sangre de caballo mezclada con pequeñas cantidades de sangre humana.

La resistencia a insecticidas en poblaciones silvestres también representa un desafío. "No tiene sentido liberar una colonia susceptible a los insecticidas", afirmó Antonio Brandão, gerente de producción, quien añadió que los equipos cruzan mosquitos silvestres resistentes con los portadores de *Wolbachia* para aumentar su supervivencia.

El programa incluye vigilancia constante mediante trampas para recolectar huevos en cada zona de liberación. Según Gabriela Paz-Bailey, epidemióloga de los Centros para el Control y la Prevención de Enfermedades de Estados Unidos, "la participación del gobierno brasileño en esta estrategia nos permitirá aprender muchas lecciones".

Además, el proyecto enfrenta rumores

en redes sociales que cuestionan la seguridad del método. "Tenemos muchos simpatizantes en el país, pero también detractores", expresó Moreira, quien confirmó que se presentaron denuncias tras amenazas contra la fábrica. Para aumentar la aceptación social, equipos comunitarios organizan talleres y encuestas antes de cada liberación. "Hemos observado constantemente tasas de aceptación muy altas, superiores al 90%", aseguró Gabriel Sylvestre Ribeiro, gerente de implementación.

Los primeros mosquitos fueron liberados el 27 de agosto en el estado de Santa Catarina. Las próximas fases contemplan su expansión hacia Brasilia y otras regiones. El seguimiento de los wolbitos permitirá evaluar el impacto a largo plazo en la reducción de enfermedades transmitidas por mosquitos.

Red flags que muestran que ya perdiste el control de tus tarjetas de crédito

Daniel Urías, fundador de Cooltura Financiera, explicó que el primer retraso en el pago de la tarjeta ya es señal de alerta. "Si te atrasas o solo haces el pago mínimo, probablemente ya no puedas sostener tus tarjetas de crédito", advirtió



Redacción

El uso inadecuado de plásticos puede convertirse en un riesgo financiero y emocional. Expertos explican las señales más comunes que indican endeudamiento excesivo y ofrecen alternativas para enfrentar el problema.

¿Tienes más de una tarjeta de crédito y cada vez se te complica más pagarlas? ¿Evitas abrir la app del banco por miedo a ver tu adeudo? Estas son red flags que indican que podrías haber perdido el control de tus finanzas.

De acuerdo con la Encuesta Nacional de Inclusión Financiera (ENIF) del Inegi, 38.3% de la población entre 18 y 70 años tiene al menos una tarjeta de crédito bancaria o departamental. Aprender a identificar las señales de riesgo es clave para evitar problemas mayores.

Red flags en tu capacidad de pago Daniel Urías, fundador de Cooltura

Financiera, explicó que el primer retraso en el pago de la tarjeta ya es señal de alerta. "Si te atrasas o solo haces el pago mínimo, probablemente ya no puedas sostener tus tarjetas de crédito", advirtió.

Mientras que Elizabeth Mondragón, vocera de Zenfi, añadió que otro foco rojo es cuando se usa la tarjeta para llegar a fin de mes. "Si los ingresos no alcanzan y la tarjeta se convierte en un puente a la siguiente quincena, significa que el estilo de vida no es sostenible", dijo.

Ambos especialistas coincidieron en que recurrir a préstamos informales o plataformas poco confiables para pagar las tarjetas también refleja una situación crítica.

Un impacto también a nivel psicológico

Las deudas no sólo impactan en la cartera, también en la mente. Urías explicó que el miedo a contestar llamadas de cobranza

o evitar abrir la aplicación bancaria son claros síntomas de evasión.

Olvidar fechas de pago es otra señal: "Refleja una saturación de compromisos que la persona ya no puede manejar", comentó Mondragón. En casos extremos, añadió, la deuda puede generar aislamiento social y afectar la vida personal.

¿Cómo enfrentar el descontrol en las tarjetas?

El primer paso es reconocer el tamaño del problema y tener un plan. Urías recomendó hacer un inventario de todas las deudas, ingresos y gastos para diseñar una estrategia de pago.

Mondragón sugirió acercarse a las instituciones financieras para negociar mejores condiciones o consolidar las deudas. "Ya sea por cuenta propia o mediante un refinanciamiento, lo importante es evaluar el impacto en el día a día y en el historial crediticio", explicó.

El abogado Mark Zuckerberg no puede usar su nombre en Facebook sin ser bloqueado

Por llamarse igual que el fundador de Meta, su página ha sido desactivada cinco veces en ocho años por presunta suplantación

Carlos Ortiz/Notipress

En un giro curioso del mundo digital, el abogado Mark Zuckerberg, con despacho en Indiana, ha iniciado una demanda legal contra Meta por lo que considera una larga historia de errores de moderación en su contra. El motivo: se llama igual que el creador de Facebook, Mark Zuckerberg.

Según el abogado, su página comercial en Facebook ha sido desactivada cinco veces en los últimos ocho años, bajo el argumento de que intenta suplantar al fundador de la red social. No obstante, en todos los casos, se trataba simplemente de su identidad real. "No tiene gracia", declaró al medio 13WTHR. "No cuando me quitan el dinero. Esto me molestó mucho".

A lo largo de los años, Mark Zuckerberg (el abogado) ha invertido más de 11 mil dólares en publicidad para atraer clientes a través de Facebook e Instagram. Sin embargo,

cuando sus cuentas son suspendidas, sus campañas siguen facturándose, sin que él pueda acceder a su contenido.

El conflicto ha motivado no solo la denuncia formal, sino también una página web personal, iammarkzuckerberg.com, donde el abogado relata cómo su nombre ha influido en su vida diaria. Entre los episodios más llamativos, cuenta que, al asistir como conferencista a un evento en Las Vegas, un cartel de limusina con su nombre causó revuelo entre asistentes que esperaban al empresario tecnológico.

Zuckerberg, abogado desde temprana edad, sostiene que su nombre ha sido motivo de confusión constante, tanto en entornos profesionales como personales. "No puedo usar mi nombre al hacer reservas ni al hacer negocios, porque la gente asume que soy un bromista y cuelga", explicó. En su sitio, compara su experiencia con un antiguo anuncio de ESPN sobre las

molestias de llamarse Michael Jordan.

En una de sus comunicaciones con Meta, el abogado escribió en tono irónico: "Si por casualidad te encuentras con el joven y rico Mark Zuckerberg, dile que le mando saludos y que me causa muchos disgustos todos los días".

Meta, por su parte, reconoció el problema en una breve declaración: "Sabemos que hay más de un Mark Zuckerberg en el mundo y estamos llegando al fondo de esto".

Mientras tanto, el abogado mantiene su presencia pública con buen humor y pragmatismo. En su web señala: "No le deseo ningún mal a Mark E. Zuckerberg. Le deseo lo mejor, pero les digo esto: decidí la búsqueda de la 'quebra de Mark Zuckerberg'. Y si atraviesa dificultades económicas y se encuentra en Indiana, con gusto me encargaré de su caso en honor a nuestro epónimo".



Razones por las que los consumidores consideran que su economía es mejor que la del país

Millones de personas creen que su economía va bien, pero están preocupadas por la del país. De acuerdo con la economía conductual esto se debe a sesgos cognitivos

Redacción

Los mexicanos tienen una percepción más favorable de su situación económica personal que de la del país. Esta brecha, que parece contradictoria, quedó de manifiesto en el Indicador de Confianza del Consumidor de agosto de 2025. Aunque la lógica podría sugerir que la economía de un país y la de sus habitantes van de la mano, la realidad muestra una percepción distinta.

Según la Encuesta Nacional sobre la Confianza del Consumidor, elaborada por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) y el Banco de México (Banxico), la percepción general de la situación económica se ubicó en 46.7 puntos en agosto, lo que representa un aumento mensual de 0.7 puntos.

Sin embargo, detrás de este dato agregado se esconde una percepción dual: optimismo en las finanzas personales, pero preocupación por el panorama general del país.

¿Por qué existe esta desconexión en la percepción?

La economía conductual ofrece varias explicaciones para esta paradoja. Rodolfo Ostolaza, subdirector de Estudios Económicos de Banamex, compara esta brecha con una metáfora: «es como si los mexicanos vieran su economía hogareña como un bote que pueden remar, mientras perciben la nacional como un mar agitado por tormentas fuera de su control".

Esta desconexión se debe a una serie de factores psicológicos y estructurales, respaldados por estudios en esta área:

1. Sesgo de optimismo personal: Sesgo de optimismo personal: Las personas tienden a sobreestimar el control sobre su propia vida financiera (por ejemplo, "yo puedo ahorrar o cambiar de trabajo"), mientras subestiman el impacto de factores externos en la economía general. Esto es un sesgo cognitivo documentado por psicólogos como Daniel Kahneman, Premio Nobel de Economía 2002, conocido como "sesgo de optimismo personal".
2. Mayor conocimiento e información sobre lo propio: Los

individuos conocen íntimamente sus ingresos, gastos y planes personales, lo que genera confianza. En cambio, su visión de la economía general se basa en noticias, que a menudo amplifican eventos negativos como inflación, desempleo o recesiones, lo que genera un contraste entre lo que viven y lo que escuchan.

3. Resiliencia personal frente a incertidumbre macro: A pesar de preocupaciones por el empleo (que cayó 0.6 puntos mensuales en los indicadores complementarios) y la economía global, los consumidores confían en estrategias personales como ajustar gastos o aprovechar el nearshoring para mantener sus finanzas. Sin embargo, ven riesgos en la economía general, como los aranceles de Estados Unidos o incertidumbre política.

4. Factores culturales y económicos: En México, la recepción de remesas y la economía informal (53.8% de la fuerza laboral se encuentra en la informalidad al primer trimestre de 2025) pueden reforzar la percepción de estabilidad personal, incluso cuando indicadores macroeconómicos como el crecimiento del Producto Interno Bruto (PIB) son débiles.

5. Influencias contextuales: En periodos de incertidumbre, las expectativas sobre la economía caen más rápido que las evaluaciones personales, ya que los consumidores protegen su "burbuja" inmediata.

6. Efecto de la agregación: La economía general es un promedio de millones de situaciones; si muchos ven problemas en otros sectores (como la industria o el comercio internacional), eso pesa más que su experiencia individual positiva.

7. Otras alternativas para el caso de México: Desconexión entre microeconomía y macroeconomía percibida, efecto de redes de apoyo social y familiar, diferencias en el horizonte temporal de evaluación, impacto de choques externos diferenciados, etc.

¿Te sirvió esta información? Escribe a sonia.soto@economista.mx tus dudas o comentarios.

**ALCOHOL Y VOLANTE...
TE ASEGURA
UN DESASTRE**

Frena los accidentes y maneja con seguridad

- Asegúrate de que tu casco funciona correctamente.
- La vida útil de un casco va desde los dos o tres años de un casco de gama básica, hasta los cinco, en modelos de gama alta.
- Si tuviste un accidente, es probable que el casco haya sufrido un impacto. Por esta razón, es recomendable comprar uno nuevo.

Ante cualquier situación de este tipo da aviso a la brevedad a la línea de emergencias 9-1-1.

Aniversario LEY

La Tradición de los Mejores Precios

Toda la **PAQUETERÍA DE CARNES FRÍAS** (Sólo Marcas Nacionales)

3x2

Compra 2 y llévate 1 de la misma marca de igual o menor precio ¡GRATIS!

MÁXIMO 5 PROMOCIONES POR CLIENTE

DIEZMILLO de Res Sin Hueso

EL MEJOR PRECIO

\$229⁹⁰ kg

PLAYERAS Exteriores Para toda La Familia

30% DE DESCUENTO

SUEROX® 8IONES variedad de sabores

EL MEJOR PRECIO

llévate **2x \$36⁹⁰**

PURÉ De tomate Del Fuerte® Natural, Condimentado o Chipotle de 210g y Condimentado de 1Kg

PURÉ de Tomate Condimentado Val Vita® Pouch de 200g

3x2

Compra 2 y llévate 1 de la misma marca de igual o menor precio ¡GRATIS!

Misma Marca

MÁXIMO 5 PROMOCIONES POR CLIENTE

ESTILIZADORES Para el Cabello en Gel, Spray o Mousse Pieza

3x2

Compra 2 y llévate 1 de la misma marca de igual o menor precio ¡GRATIS!

MÁXIMO 5 PROMOCIONES POR CLIENTE

PASTA Para sopa Talia®, La Romana®, La Moderna® O Yemina® de 200g (Excepto YEMINA® + Fibra)

3x2

Compra 2 y llévate 1 de la misma marca de igual o menor precio ¡GRATIS!

Misma Marca

MÁXIMO 5 PROMOCIONES POR CLIENTE

MAYONESA Con jugo de limón McCormick® pilón de 330g o de 285g

3x2

Compra 2 y llévate 1 de la misma marca de igual o menor precio ¡GRATIS!

MÁXIMO 5 PROMOCIONES POR CLIENTE

Dentro de este periódico encontrarás nuestro **SUPLEMENTO** con más ofertas especiales de aniversario.

¡Búscalo!

Aniversario LEY

La Tradición de los Mejores Precios

PLATANO PORTALIMÓN \$19⁷⁵ kg

TOMATE SALADETTE \$14⁹⁰

CEBOLLA BLANCA \$19⁹⁰

POLLO BACHOCA \$34⁹⁰

YOGHURT Y POSTRES \$3²

ACETE \$2.67⁹⁰

DESODORANTES \$3²

REFRESCOS \$4.3

CEREALES Y BARRAS \$35⁹⁰

LIMÓN Persa sin semilla

máximo 5 kilos por cliente

EL MEJOR PRECIO

\$19⁷⁵ kg

QUESO Philadelphia® original barra de 200g

EL MEJOR PRECIO

\$40⁹⁰

Te Invitamos a festejar con nuestro pastel **GIGANTE** de

Aniversario LEY

La Tradición de los Mejores Precios

de **12** mt. PARA COMPARTIR!

Te esperamos en Ley Plaza Álica este **Sábado 6 de Septiembre a las 2:00 p.m.**

Ofertas y promociones válidas del **06 AL 08 DE SEPTIEMBRE DE 2025** EN SUS TIENDAS DE AUTOSERVICIO LEY DE ESTA CIUDAD. Excepción donde se indique y mercancía que no sea parte de su surtido. Promociones "3x2", "2x1" y "4x3" son válidas únicamente en artículos de la misma marca y línea

TEPIC, XALISCO, COMPOSTELA, IXTAPA, BAHÍA, VALLARTA Y NUEVO NAYARIT

TEPIC